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Notre ville et l’ensemble du Cotentin sont à l’aube d’une nouvelle ère, 
comparable à ce que nous avons connu dans les années 80-90. L’annonce en 
début d’année de la pérennisation et du renforcement des installations d’Orano 
à la Hague pour les prochaines décennies conduira à des investissements 
massifs et à des recrutements de grande ampleur. Ils auront un impact fort 
sur les équilibres sociaux et économiques du territoire. Il nous revient à nous, 
collectivités territoriales, de les anticiper pour mieux les assimiler le moment 
venu et faire ainsi en sorte que les habitants bénéficient de cet essor plutôt 
qu’ils ne le subissent.

CONCRÈTEMENT CELA SIGNIFIE QUOI ?
Que nous devons définir collectivement ce que sera notre ville demain. Ce que nous voulons 
qu’elle devienne et, a contrario, ce dont nous ne voulons pas.  Il nous faut avoir une vision globale 
de l’aménagement du territoire, de la politique du logement, des mobilités, de la gestion de l’eau, 
du maillage des services publics. Il faut un aménagement concerté, équilibré de la presqu’île qui serve 
les villes et leurs habitants. Et éviter les  phénomènes de périurbanisation non contrôlée, comme les 
projets d’aménagements inadaptés.

QUELQUES EXEMPLES ?
Nous devons d’abord renforcer nos infrastructures ferroviaires par exemple avec la Ligne Nouvelle 
Paris Normandie, avoir une politique de l’habitat équilibrée permettant de répartir les nouveaux 
habitants sur l’ensemble du territoire, mettre en place une offre de logements adaptée. Répondre 
aux enjeux de mobilités par des solutions d’avenir. Nous devons inscrire le territoire dans une logique 
de développement durable au sens environnemental bien sûr mais également social. Il faut préparer 
une croissance raisonnée de la ville qui ne sacrifiera pas ses atouts. Une instance de pilotage réunissant 
les acteurs publics et privés du nouveau grand chantier de la Hague sera créée dans les prochains 
mois. Mais je souhaite qu’en parallèle, notre ville associe plus encore ses habitants à la réflexion 
à mener sur notre avenir commun.

Benoît Arrivé 
MAIRE DE CHERBOURG-EN-COTENTIN
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13/07/2024 

LE VENT DU LARGE
45 000 visiteurs passionnés sont venus admirer la centaine 
de bateaux présents lors de la Drheam Cup / Grand prix 
de France de course au large, du 11 au 21 juillet. 
Samedi 13 juillet, l’opération Rêve de large a permis 
à 25 enfants de 10 à 15 ans de partager un moment de course 
avec les skippers. L’occasion de découvrir le nautisme 
et pourquoi pas de prolonger le moment en s’inscrivant 
en club dès la rentrée !

13-14/09/2024 

L’AVENIR DE NOTRE LITTORAL
Cherbourg-en-Cotentin a accueilli 
l’événement Grand Océan à La Cité 
de la Mer, autour de la thématique 
de la protection du littoral et des îles. 
L’occasion, lors de cette 2e édition, 
de s’informer et de débattre sur l’avenir 
de nos côtes, en présence de nombreux 
spécialistes et scientifiques.

Rencontres internationales de la Fraternité 
(14-30 novembre – lire en p. 16), appel à projets 
internationaux, coopération décentralisée avec Coubalan 
(Sénégal)… : la Ville se mobilise autour des initiatives 
solidaires.

Érosion côtière, submersion marine… : 
la Ville de Cherbourg-en-Cotentin 
anticipe l’avenir en adaptant 
chaque projet urbain aux risques 
d’élévation du niveau de la mer, 
à l’exemple des aménagements 
réalisés quai de Caligny (BNG) 
ou à venir quai Lawton Collins, 
de la renaturation du site 
de Collignon…

Cherbourg-en-Cotentin sait 
profiter de son environnement ! 
Résolument tourné vers la mer, 
le territoire est un véritable 
terrain de jeu, à découvrir 
via ses associations de sports 
nautiques. 
Consultez le guide des 
associations sur cherbourg.frcherbourg.fr

LE SAVIEZ-VOUS ?

16 AU 31/07/2024 

UN RÉPIT DURANT LA GUERRE
Dans le cadre de sa politique 
de solidarité internationale, la Ville 
de Cherbourg-en Cotentin a accueilli 
cet été une quinzaine de jeunes 
Ukrainiens, durement touchés par 
les combats, pour un séjour de répit. 
Âgés de 11 à 17 ans, ils ont tous perdu 
un parent pendant le conflit, décédé 
ou porté disparu. Pendant deux 
semaines, de multiples activités - 
du sport à la plage en passant par 
la culture - leur ont été proposées. 

C’EST VU !
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VU 
SUR LES 

RÉSEAUX

RACONTE-MOI 
TA MÉMOIRE

Dans le cadre du 80e anniversaire de la Libération, six jeunes de 14 à 20 ans 
de Cherbourg-en-Cotentin ont répondu à un appel lancé par le compte 

Instagram @jeunesacherbourg, piloté par le département jeunesse de la 
Ville, afin de travailler sur le devoir de mémoire et, par la même occasion, vivre 

une rencontre intergénérationnelle enrichissante et émouvante qu’ils vous partagent 
aujourd’hui en podcasts. Préalablement formés aux techniques de prise de parole 

et de collecte de mémoire par Pauline Clermidy, formatrice au cours Florent, ces 
jeunes ont enregistré plusieurs résidents des EHPAD municipaux Pierre Bérégovoy et la 

Quincampoise afin de recueillir les témoignages de leur expérience de la Seconde Guerre 
mondiale et de la Libération, le plus souvent vécue alors qu’ils étaient enfants. Puis, avec le 

concours de Big Walter, société de sonorisation cherbourgeoise, ils ont réalisé six podcasts 
à écouter gratuitement, soit à l’occasion de l’ascension du Roule à pied via des bornes installées 

dans les virages de la montée des Résistants qui mène au fort du Roule et au musée de la Libération, 
soit sur notre chaîne Youtube @Ville_Cherbourg, rubrique Podcasts.

POUR L’ACTU SUR LA VILLE (LA VRAIE),
SUIVEZ-NOUS SUR

 @VILLECHERBOURG

Scan pour écouter

LA CRÉATION 
NUMÉRIQUE, 
ÇA VOUS PARLE ? 
Découvrez la 1re édition du festival 
Les Fabrikers, initié par la Ville 
de Cherbourg-en-Cotentin et ses 
partenaires. Du 21 au 24 novembre, 
ateliers et animations variés seront 
programmés au Village numérique, 
avenue de Normandie, avec des sessions 
organisées pour les scolaires sous 
la forme d’explor’camp et deux journées 
destinées au grand public. 3D, découpe 
laser, robotique, MAO, broderie numérique, 
streaming… : venez tester les possibilités 
de création numérique et l’usage créatif 
des écrans. Il y en aura pour tous les âges 
et tous les goûts ! 
En savoir plus : cherbourg.fr

UNE NOUVELLE OFFRE 
DE TRANSPORT URBAIN 
Une offre de mobilités complète, des itinéraires plus directs, 
de meilleures fréquences, une fiabilité renforcée grâce 
aux voies de bus et les priorités aux feux. Sans oublier 
une amplitude horaire élargie (dès 5 h et jusqu'à 22 h 
du dimanche au mercredi, jusqu'à minuit du jeudi 
au samedi): la nouvelle offre de mobilité de 
Cap Cotentin est entrée en service le 26 août. 
L’agence, anciennement située boulevard Schuman, 
a déménagé au 82 bis quai Alexandre III fin septembre.

capcotentin.fr

La navette documentaire transporte vos livres, magazines, CD, 
DVD entre les trois bibliothèques municipales. Grâce à cette navette, 
vous pouvez rendre vos documents et faire venir vos réservations 
dans la bibliothèque de votre choix. Il suffit de faire vos réservations 
à partir de votre compte lecteur en ligne ou directement 
à l’accueil d’une des bibliothèques. Choisissez votre site 
de retrait, un message (e-mail ou SMS) vous est envoyé 
quand le document est disponible. Vous pouvez réserver 
jusqu'à cinq documents.

Une navette entre les bibliothèques

Dans le cadre du nouveau programme national de 
renouvellement urbain (NPNRU), le quartier des Fourches/

Charcot-Spanel, désormais Quartier des Horizons, 
est en pleine mutation. Jusqu’au 18 janvier 2025, 
la bibliothèque Jacques Prévert accueille une exposition 
de clichés que le photographe Arno Brignon a pris 

de ce quartier. « Chaque jour, j’ai voulu accompagner un 
habitant sur un de ses trajets qui parle de son lien au territoire. 

Par exemple, partir avec lui au travail, peut-être à 5 km, peut-être 
à 40 km. Des parcours intimes et qui racontent aussi la vie d’une 
région, d’une ville, d’un quartier », explique l’artiste.

Achats responsables 
Cherbourg-en-Cotentin souhaite renforcer 
son action en matière de développement 
durable. La Ville vient de se doter d’un 
Schéma de promotion des achats socialement 
et écologiquement responsables (SPASER). 
Le SPASER concrétise la priorité donnée au 
développement d’une commande publique 
éthique, locale, durable et résiliente en 
contribuant au respect des bonnes conditions 
de travail et à l’inclusion, valorisant l’économie 
de proximité, participant au développement 
de l’économie circulaire, préservant les 
ressources naturelles, maintenant les grands 
équilibres écologiques, réduisant les impacts 
climatiques et environnementaux. Travaux 
de bâtiment (travaux neufs ou rénovation/
réhabilitation), travaux de voirie, prestations 
de services (transports), fournitures 
(produits d'entretien...) ont d’ores et déjà 
été l’objet du SPASER.

LE SAVIEZ-VOUS ?

EXPO PHOTO LES VOYAGES DE CHARCOT-SPANEL
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Afin de gagner 
en efficacité pour 
mieux répondre 
aux besoins 

des habitants, le CCAS 
se réorganise en renforçant 
le rôle central du site rue Paul 
Talluau tout en gardant 
la proximité avec les habitants. 
Valérie Varenne, adjointe aux solidarités 
et au CCAS

Au quotidien, le CCAS 
vous accompagne
•  Coordination de la politique 

d’aide sociale
•  Soutien à l'accès et au maintien 

dans le logement
•  Développement des outils 

d’accompagnement des publics 
en perte d’autonomie 
ou en difficulté sociale

•  Accompagnement de parcours 
d’insertion sociale ou professionnelle

En savoir + : cherbourg.fr, 
rubrique CCAS

PLUS PROCHE DE VOUS 
LE CCAS SE RÉORGANISE EN PÔLES DE PROXIMITÉ

L’ACCUEIL RUE TALLUAU ÉTEND SES HORAIRES
Afin d’adapter les horaires d’ouverture aux besoins des habitants, 
ceux-ci seront les suivants pour l’ensemble du service action sociale : 
• lundi, mardi, mercredi, vendredi : 9 h-12 h 30 et 13 h 30-17 h
• jeudi : journée continue de 10 h à 17 h
Pour les accueils en proximité dans les communes déléguées, les horaires 
sont identiques aux horaires d’ouverture des structures concernées.
Plus d’infos : CCAS, 02 33 87 87 20 et cherbourg.fr

« L’accueil et les missions du CCAS de 
Cherbourg-en-Cotentin,  explique 
Isabelle Vatinel, directrice du CCAS, 
s’ar ticulent désormais autour d’un 
pôle central, au 18 rue Paul Talluau, en 
centre-ville, où les demandes sont les 
plus nombreuses et en proximité afin 
de maintenir un lien avec l’ensemble 
des territoires : en mairie déléguée de 
Tourlaville, dans le local d’Épi-Solidarité 

à Équeurdreville-Hainneville, au centre 
social La Mosaïque de La Glacerie et à la 
mairie déléguée de Querqueville ». Avec 
cette nouvelle organisation, les modes 
d’accueils du CCAS s’adaptent et viennent 
compléter les permanences portées 
par les autres partenaires sociaux du 
terr itoire (Conseil dépar temental, 
caisses de retraite...).

Comme les chambres d’hôtes, les meublés de tourisme 
sont des hébergements destinés à de courts ou longs 
séjours dans un cadre touristique. Selon le code 
du tourisme, la déclaration de ces logements est 
obligatoire auprès de la mairie de la commune où 
l’habitation est située. En cas de non-respect de 
cette obligation, le loueur s’expose à une amende 
pouvant s’élever à 450 €. Dans le but de faciliter les 
démarches pour les usagers à l’échelle du territoire 
du Cotentin, et en partenariat avec Cherbourg-en-
Cotentin, l’Agglomération du Cotentin a souhaité 
mettre à disposition des communes la solution de télé-
services "DéclaLoc Cerfa". Cette plateforme permet 
aux hébergeurs d’enregistrer leur Cerfa en ligne 24 h 
sur 24 et 7 jours sur 7, et de générer automatiquement 

un récépissé. La commune accède ainsi 
à la liste actualisée des hébergements et 
est informée à chaque nouvelle déclaration. 
Les informations sont ensuite transmises 
automatiquement via la plateforme, aux 
ser vices en charge de la 
collecte de la taxe de séjour.

SERVICE DE DÉCLARATION 
EN LIGNE DÉCLALOC

VENEZ ÉCHANGER 
AVEC VOS ÉLUS
Afin de permettre aux habitants 
d’échanger sur la vie de la cité et de 
poser leurs questions aux élus, la Ville 
met en place des réunions publiques, 
du 14 au 31 octobre. 
Le maire et ses adjoints présenteront 
les services de proximité (services 
publics, CCAS, centres sociaux, 
espaces numériques...) et reviendront 
sur les services en ligne disponibles 
sur le site internet municipal. 
Suivra un temps consacré aux 
questions des habitants. « Nous 
souhaitons être au plus près des 
préoccupations des habitants. Via 
ces rencontres de proximité, au cours 
d’un temps d’échange privilégié, 
nous informerons nos concitoyens 
sur les mesures et les services que 
la municipalité déploie pour faciliter 
leur quotidien, au plus près de leur 

lieu de vie, et nous pourrons répondre 
au mieux à leurs interrogations », 
explique le maire Benoît Arrivé.

Dates et lieux des rencontres 
de proximité :
•  Lundi 14 octobre à 19 h : 

Cherbourg centre (salle Paul Éluard)
•  Mercredi 16 octobre à 19 h : 

Octeville (salle Montécot)
•  Mercredi 23 octobre à 19 h : 

Équeurdreville-Hainneville 
(salle Davoury)

•  Mardi 29 octobre à 19 h : 
Querqueville (salle de l’Acre)

•  Mercredi 30 octobre à 19 h : 
Tourlaville (salle Adrien Girettes)

•  Jeudi 31 octobre à 19 h : 
La Glacerie (La Mosaïque)

INFOS PRATIQUES : 
Pour faire votre déclaration : 

lecotentin.taxesejour.fr/portail/homepage-declaloc
Lire aussi pages 12 et 13.
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D’importants  travaux ont été initiés sur ces trois 
sites, répondant au schéma directeur des écoles 
publiques (SDEP). « La municipalité affirme son 
ambition de donner aux enseignants comme aux 
élèves les conditions optimales pour réussir. Ces 
écoles deviennent plus modernes, plus agréables 
et plus adaptées tout en répondant aux enjeux 
environnementaux », précise Dominique Hébert, 
adjoint à l’éducation.
> À l’école Hameau Noblet, un programme de 
travaux global avait été lancé à l’été 2023 afin de 
procéder à sa rénovation thermique. Construit 
dans les années 70, le bâtiment de 1500 m2 sur 
3 étages a subi des travaux de mise en conformité 
aux nouvelles exigences réglementaires, qui 
permettront de faire 75% d’économie d’énergie. 
Le temps des travaux, élèves et enseignants ont été 
installés dans des bungalows dans la cour, avant de 
retrouver l’école rénovée cette rentrée. Le coût total 
des travaux est de 1 945 000 € TTC. 
>  À l’école Robert Doisneau, une rénovation impor- 
tante s ’opérera au premier tr imestre 2025 
jusqu’à l’été 2027. Si deux bâtiments devaient être 

conservés et rénovés, un diagnostic approfondi 
a revu la programmation au profit d’une démolition-
reconstruction en plusieurs phases : désamiantage 
et démolition du bâtiment des élémentaires ; 
construction de la nouvelle école et restaurant 
scolaire ; démolition des bâtiments "Pailleron" 
et "maternelles" ; aménagement de la cour et des 
parkings. Le bâtiment occupé par les UEE et UEA, 
donnant sur l’avenue de Paris (en zone rouge du Plan 
de prévention des risques naturels), deviendra un 
bâtiment de stockage. Le nouveau bâtiment de 1076 m2 
sera construit sur le parking d’entrée actuel ; 
un nouveau parking sera aménagé à la place du 
bâtiment des maternelles. La cour de l’école sera 
débitumée, végétalisée et dégenrée. Les travaux 
permettront de faire une économie d’énergie de 60 
à 70%. Le budget global est de 7 260 000 € TTC.
> À l’école François Mitterrand, des travaux de 
mises aux normes, comprenant des travaux de 
rénovation thermique poussés sont en cours. 
Construit dans les années 80, la réhabilitation 
de ce bâtiment de 2665 m2 s’étalera en 2 ans 
sur 3 phases : l’école élémentaire (livrée en 
septembre), l’école maternelle (septembre 2024-
août 2025) et le restaurant scolaire (été 2025). 
Les maternelles seront installées dans l’école 
élémentaire rénovée avant de regagner leur aile à 
la rentrée 2025. Les travaux permettront de faire 
95% d’économies d’énergie à la rentrée 2025-2026. 
Le budget des travaux est de 4 008 000 € TTC.

DES ÉCOLES QUI DES ÉCOLES QUI 
FONT PEAU NEUVE FONT PEAU NEUVE 

Des travaux de mise en conformité, d’amélioration 
thermique et d’extension ont été réalisés au complexe 
sportif de la Saillanderie à La Glacerie, dont la réouverture 
a eu lieu en septembre. « C’est un projet fort de l’équipe 
municipale que de rénover les équipements sportifs 
vieillissants. Nous avons ici une belle réalisation de 
cette volonté : la Saillanderie est prête à accueillir 
les clubs et les scolaires dans des locaux offrant des 
conditions optimales pour leurs pratiques sportives », 
souligne Claudine Sourisse, adjointe aux sports.
Ce chantier, dont le coût total s’élève à 3 159 000 € TTC, 
a permis de procéder, sur le bâtiment principal existant, 
aux renforcements structurels, aux travaux de 

remplacement de couverture (y compris désamiantage 
et isolation), au remplacement de l’éclairage par des 
LED et à celui de la chaudière, à la reconfiguration des 
sanitaires et vestiaires joueurs et arbitres, à la mise en 
conformité pour les personnes à mobilité réduite (PMR) et 
à l’agrandissement de la tribune principale, à la rénovation 
du parquet, à la construction d’une extension pour un espace 
VIP/une salle de réunion mutualisable et à la construction 
de vestiaires pour les services d’entretien du stade.
Dans cette extension, les bureaux seront 
réservés à l’USLG, et les espaces communs (salle 
polyvalente/espace VIP) seront quant à eux 
mutualisés et ouverts à toutes les associations.

PÔLES ASSOCIATIFS MUTUALISÉS : ET DE 4 !
AVEC L’OUVERTURE DES BAINS-DOUCHES DÉBUT SEPTEMBRE, 

LA VILLE COMPTE DÉSORMAIS 4 PÔLES MUTUALISÉS.

LA SAILLANDERIE A ROUVERT 
SES PORTES

En regroupant plusieurs associations 
dans un même bâtiment, la Ville entend 
améliorer les conditions d’accueil et la 
mutualisation des moyens en créant 
du lien entre bénévoles et en rendant 
les associations plus visibles du public. 
Cette démarche lui permet également 

INFOS PRATIQUES : 
Rue des Résistants / 02 33 53 96 42

Huit associations ont intégré les Bains-Douches : 
Zav Breiz, Union nationale des combattants 
- UNC, Gymnastique volontaire - GVEH, 
Cotentin maquette club, UST échecs, Jyoti 
yoga, PLE sophrologie, Radio Nord Cotentin.

L'école Doisneau sera rénovée d'ici 2027
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d'optimiser son patrimoine immobilier. 
En septembre, un nouveau pôle 
associatif mutualisé de 300 m2 a été 
inauguré rue des Résistants, 
à Équeurdreville-Hainneville. Après 
les Pervenches (fin 2021), le Pôle 
images (printemps 2022) et Épione 
(septembre 2022), c’est au tour 
des Bains-Douches d’accueillir des 
associations. Sont relogées dans 
ce bâtiment les associations 
anciennement abritées dans des locaux 
voués à la vente ou à la destruction 
sur des créneaux annuels. Pour Odile 
Lefaix-Véron, adjointe en charge 
de la vie associative, « ce pôle associatif 
a été réhabilité pour remplacer 
des locaux devenus vétustes et 
prochainement détruits. La volonté 
municipale est de rassembler 
les associations dans des locaux 

mutualisés où les créneaux horaires 
d'occupation ont été définis en lien 
avec le service vie associative. Nous 
optimisons ainsi l'occupation de 
ce pôle en accueillant davantage 
d'associations. Lors des Rencontres 
de la vie associative en 2022, les 
associations ont défini leurs besoins, 
ont dialogué avec les élus et a émergé 
un intérêt commun à travailler entre 
elles. Ce pôle associatif est surtout 
un lieu de rencontre et ne demande 
qu'à impulser des projets collectifs. »

UEE : Unité 
d'enseignement 
externalisée

UEA : Unité 
d'enseignement 
autisme

Des travaux de rénovation 
ont été réalisés et sont 

à venir dans les écoles Hameau 
Noblet, Robert Doisneau 

et François Mitterrand

AU QUOTIDIEN
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Grâce à la Charte 
de la construction pour 

une ville durable, 
la Ville agit en faveur de 
la qualité du logement !

« Nous avons besoin de logements 
à Cherbourg-en-Cotentin, mais pas 
à n’importe quel prix. Qu’il s’agisse de 
logements neufs ou de réhabilita-
tions, cela ne peut se faire que de façon 

UNE CHARTE 
POUR UNE VILLE PLUS DURABLE

LOGEMENTS : TROIS PROJETS À LA LOUPE 

L’Atelier public d’urbanisme (
APU) est une structure consul

tative qui accompagne 

les professionnels afin de gar
antir la qualité urbaine et l

a cohérence des 

projets d’aménagements. Compo
sée d’élus et de techniciens 

de la Ville, 

d’une architecte et d’une pay
sagiste conseil, elle associe

 différents acteurs 

et services contribuant à la 
fabrique de la ville (promote

urs immobiliers, 

bailleurs sociaux, services d
es collectivités, habitants, 

Architecte des 

Bâtiments de France, CAUE…) E
lle se réunit deux jours par 

mois. Ses travaux 

visent notamment à limiter l’
étalement urbain, adapter la 

ville au changement 

climatique, mieux concilier p
erformance énergétique et mis

e en valeur 

du patrimoine. En s’appuyant 
sur le modèle de la cité-jard

in*, l’APU vise 

à proposer un développement u
rbain réinterprétant ce conce

pt.

> Plus d’infos : cherbourg.fr

LE SAVIEZ-VOUS ?

2/  LE RATTI VA RETROUVER 
SA SUPERBE !

C’est un des bâtiments les plus emblématiques de la ville. À l’horizon 2027, 
Le Ratti sera transformé en commerces, bureaux et logements 
(55 appartements situés du 2e au 4e étage). Ce projet vise à revitaliser 
le centre-ville tout en respectant l'histoire et l'architecture Art déco 
des lieux. Les travaux, prévus pour 2025, intègrent des mesures 
pour améliorer l'efficacité énergétique et interdisent 
la location en meublés de tourisme, afin de privilégier 
le logement résidentiel.

3/ GRIMESNIL-MONTURBERT : 
une offre d’habitat pour tous 
Le quartier Grimesnil-Monturbert poursuit sa transformation avec le projet signé 
European Homes. « Cette nouvelle phase comprend 160 logements qui pourront 
accueillir leurs futurs occupants dès le début de l’année 2025 », explique Ralph 
Lejamtel, adjoint à l’urbanisme et au logement. Maisons de ville, logements 
intermédiaires et collectifs, terrains à bâtir : ce projet d’aménagement se traduit 
par une diversité des modes d’habitat. « Cette opération qui à terme rassemblera 
830 logements sur 39 hectares est une réelle opportunité de parcours résidentiel 
sur notre commune. De plus, le nouveau quartier Grimesnil offre un cadre de 
vie préservé et est desservi par les transports en commun. » La phase 4 est 
actuellement à l’étude pour un démarrage des travaux courant 2025, en fonction 
de la commercialisation.  « Nous travaillons également à l’installation d’une aire 
de jeux et à proposer des logements en bail réel solidaire : l’acquéreur n’achète 
pas le terrain, mais uniquement le logement », conclut l’élu.

1/ ÎLOT MATIGNON : 
78 logements en cœur de ville  
Des commerces, 36 logements destinés aux internes de l’hôpital 
Pasteur et 42 appartements dont 8 en prêt social location 
accession : voici à quoi ressemblera ce nouveau programme 
qui prend place dans la ZAC des Bassins, entre le commissariat 
de police et l'hôtel Mercure. Les travaux devraient commencer 
en début d’année 2025 pour une livraison en 2027.
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raisonnée et durable », déclare le maire 
Benoît Arrivé. Ainsi, parmi ses actions 
pour favoriser le développement d’une 
offre de logements de qualité, la Ville 
a adopté, en février dernier, une Charte 
de la construction pour une ville du-
rable. Fruit des travaux de l’atelier public 
d’urbanisme (APU – lire l’encadré) créé 
en 2021, la Charte est un outil d’aide 
et de référence à la conception des pro-
jets. Elle ambitionne la prise en compte 
des enjeux climatiques, environnemen-

taux et sociétaux mais aussi l’instaura-
tion, sur chaque site, d’un dialogue très 
en amont avec les porteurs de projet. 
Cette char te a également vocation 
à nourrir les réflexions sur le futur plan 
loc al d ’ur banisme intercommunal 
(PLUi), actuellement en cours d’élabo-
ration par la  Communauté d’agglomé-
ration, en lien avec la Ville.

*modèle urbain reposant 
sur la maîtrise du foncier, 

les espaces verts intégrés 
à un bâti de faible densité 

et des infrastructures publiques 

et sociales à proximité

LA VILLE CHANGE ET ÇA SE VOIT
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nappe de parkings, s’est profondément transformé ces 
dernières années au point d’être complétement réhabilité : 
on y trouve désormais de l’habitat, du commerce, des stations 
de bus et de vélos en libre-service. Cette requalification 
urbaine est mise en perspective avec la voie du Homet. »

NOUVEAUX ÉQUIPEMENTS
La nouvelle voie verte dispose d’aménagements nouveaux 
et nombreux : escaliers et rampes accessibles aux cyclistes 
et également aux personnes à mobilité réduite, marquage au 
sol photoluminescent, éclairage doux et totems lumineux, 
circuit d’apprentissage vélo, espaces de réparation, agrès 
de sport, etc.
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Ramener la biodiversité en ville, tel est l’objectif de l’opération 
Jardinons nos rues, lancée au printemps dernier. Par ce biais, 
Cherbourg-en-Cotentin souhaite participer et faire participer les 
habitants et commerçants à l’embellissement de la ville, à l’amélioration 
du cadre de vie et à la préservation de la biodiversité. Pour ce faire, 
rien de plus simple, rendez-vous sur cherbourg.fr. Téléchargez 
le formulaire et renvoyez-le par mail ou courrier. La Ville vérifiera 
ensuite vos informations, viendra sur place pour s’assurer de la bonne 
configuration des lieux et vous délivrera une autorisation d’occuper 
l’espace public. Vous échangerez enfin ensemble sur le verdissement 
souhaité : certaines essences sont en effet mieux adaptées que d’autres 
au climat de Cherbourg-en-Cotentin ! 
Plantez, laissez pousser, entretenez, et le tour est joué !

JARDINEZ VOS RUES JARDINEZ VOS RUES 

INFOS PRATIQUES : 
cherbourg.fr

AVEC JARDINONS NOS RUES, RENDEZ LA VILLE PLUS VERTE !

Accès 
rue de l'Abbaye

Accès 
rue du Roule

Agrès sportifs

Mobilier de confort

Compteur vélo/piéton

Station vélo en libre-service

Piste apprentissage vélo

Rampe PMR

Station réparation/entretien vélo

Parking de 46 places
(dont 5 pour les taxis et 3 pour 
le covoiturage / horodatés)

Légende
1   Accès rue Pierre de Coubertin
2   Accès rue de la Polle
3   Accès passage des Champs

  Création d'accès 
· Rond-point de Poole 
· Rue Marcel Paul

   Voie du Homet
   Pistes existantes
   Pistes en projet

      Accès supplémentaires

ÇA ROULE
SUR LA VOIE DU HOMET !

CETTE VOIE CYCLABLE ET PIÉTONNE DE 2,7 KM A ÉTÉ INAUGURÉE
LE 21 SEPTEMBRE. 

C 'était une fin de chantier attendue : les travaux 
d’aménagement de la voie verte du Homet, qui 
relie l’Arsenal à la gare SNCF, se sont terminés en 
septembre, faisant la part belle aux déplacements 

doux. En effet, avec ses 2,7 km de voies cyclables et piétonnes, 
ouverts sur les 4,5 km de pistes cyclables construites 
dans le cadre des travaux du Bus Nouvelle Génération 
(BNG), la voie du Homet relie désormais l’est à l’ouest de 
la ville, offrant de nombreuses possibilités de mobilité. 
« C’est un véritable "trait d’union" qui change le quotidien des 
piétons et des cyclistes, mais pas seulement. Aujourd’hui, 
la gare, qui a retrouvé sa centralité avec le pôle d’échange 
multimodal, est connectée directement à la voie du Homet 
grâce aux nouveaux aménagements cyclables », explique 
Arnaud Catherine, adjoint aux mobilités. En effet, cette 
nouvelle configuration offre un parcours à usages multiples : 
cyclistes et piétons, parcours d’apprentissage vélo pour les 
enfants… « Cela vient reconnecter le quartier de la gare avec 
celui de l’Arsenal. Celui-ci, qui était auparavant une grande 

La voie verte du Homet emprunt
e des 

chemins bucoliques et silencie
ux qui 

seront agrémentés par le trava
il 

de plusieurs graffeurs !

ON AIME

Le contrat de "maintenance chauffage-venti-
lation-climatisation" étant arrivé à son terme 
cet été, la Ville a signé, au 1er septembre, un 
nouveau contrat avec les prestataires Engie 
et Idex. Ce contrat a pour but de procéder au 
renouvellement d’une centaine de chaudières 
devenues vétustes et énergivores, sur les 
300 que compte le parc. « Ce nouveau pro-
gramme a un double objectif. D’une part, sé-
curiser les équipements municipaux et, d’autre 
part,  s’assurer qu'ils consomment moins, tant 
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CHAUDIÈRES : LANCEMENT D'UN GRAND PROGRAMME 
DE MODERNISATION

d’un point de vue financier qu’écologique », 
explique Gilles Lelong, adjoint en charge 
notamment des bâtiments municipaux, de 
l'amélioration et de la transition énergétique. 
L'investissement lié à ce programme "chauf-
feries" est de 6,8 millions d'euros sur 8 ans. 
Sur la centaine de chaudières concernées, 
une vingtaine changera d'énergie (bois 
ou pompe à chaleur). Les travaux seront 
réalisés principalement les trois premières 
années.

EN TRANSITION
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À 26 ans, Dylan Brantonne, 
natif de la ville, a fondé 

Sillages, puis L'atelier 
du nez, une boutique 

dans laquelle il propose 
ses créations de parfums.

« J’ai une soixantaine de références, avec 
des basiques que l’on retrouve toute 
l’année et des créations qui changent au 
fil des saisons, des parfums personnalisés. 
Ce projet, c’est ma façon de renouer 
avec un rêve. À 12 ans, on m’a offert mon 
premier parfum au caramel. J’étais fasciné.  
Je me demandais comment le caramel 
avait pu entrer dans la bouteille ! » 
En 2022, alors qu’il travaille à la sortie d’un 
album, il pense à un concept autour des 
cinq sens. « Je voulais produire du parfum 

DYLAN BRANTONNE, LE « NEZ »
DE CHERBOURG-EN-COTENTIN 

D’ICI ET D’AILLEURS
LES RENCONTRES INTERNATIONALES DE LA FRATERNITÉ REVIENNENT 

DU 14 AU 30 NOVEMBRE
en quantité limitée pour accompagner ma 
musique. Oui, je suis aussi artiste ! Cette 
idée m’a donné envie de reprendre des 
études auprès d’un institut à Grasse. » Son 
diplôme en poche, il se lance, accompagné 
par la CCI. « Pour créer un parfum, j’utilise 
la technique du layering. Je travaille avec 
75 essences naturelles et de l’alcool de 
betterave. Je superpose les notes olfac-
tives pour aboutir à un échantillon que 
j’envoie en production.» Si c’est concluant, 
le parfum part en usinage. Le prix de ses 
parfums se veut abordable; les bouteilles 
sont consignées et donc rechargeables. 
« Je propose aussi des brumes d’intérieur, 
des savons, des diffuseurs pour voitures.» 
Et ses créations plaisent. « Pour développer 
mon atelier et accueillir mes clients pour 
des rendez-vous, j’ouvre prochainement 
un autre local rue Maréchal Foch.»

Comme chaque année, l’événement 
met à l’honneur l’internationalisa-
tion du territoire de Cherbourg-en- 
Cotentin, sa richesse et sa diversité 
en vue de sensibiliser tous les publics, 
en particulier les plus jeunes. L’édi-
tion 2024 aura pour thème "Diversi-
té(s) de parcours d’ailleurs et d’ici" 
et mobilisera une dizaine d’asso-
ciations locales autour de sept ren-
dez-vous, tous gratuits :
>  Jeudi 14/11, conférence-débat 

sur l’immigration en France, avec 
Pascal Blanchard, spécialisé 
dans l’héritage de la colonisation 
française et son influence sur 
l’actualité. 
14 h, salle Millet’nium du lycée Millet Pour la première fois, 

la Ville a recueilli 

le témoignage de résidents 

d’origine étrangère qui 

vivent et travaillent 

à Cherbourg-en-Cotentin, 

et en a réalisé un film 

documentaire « afin de croiser
 

les parcours, de partager 

les expériences et de 

démontrer que nous savons 

vivre ensemble.» Le film sera 

projeté à la salle Paul 

Éluard, mercredi 18 décembre,
 

à l’occasion de la Journée 

internationale des migrants.

ON AIME

INFOS PRATIQUES : 
Sillages, 6, rue au Fourdray 

sillagescherbourg.com et sur les réseaux 
 .

>  Samedi 16/11, Village des 
associations internationales 
qui accueillera un défilé de mode 
interculturel. 
10 h-17 h, salle des fêtes

>  Jeudi 21/11, projection-débat 
autour du documentaire Fahavalo, 
Madagascar 1947 
de Marie-Clémence Paes. 
20 h 30, cinéma Le Palace - 
en présence de la réalisatrice

>  Vendredi 22/11 spectacle-repas 
Le Banquet truculent, par la 
Truculente Cie. 
18 h 30, centre social Françoise Giroud

>  Samedi 23/11, couscous-débat 
par l’association France-Palestine 
Solidarité Nord Cotentin. 
18 h, Agora espace cultures

>  Lundi 25/11, festival 
ALIMENTERRE avec projection 
du film documentaire Jusqu’à la fin 
du monde de Francesco 
de Augustinis. 
20 h 30, cinéma Le Palace

Exposition itinérante Halte aux préju-
gés sur les migrations, co-produit par 
ritimo et le CCFD-Terre.

Plus d’infos : cherbourg.fr

Cette année, les Rencontres internationales 
de la Fraternité fêtent leur 10 ans. Pour l’occasion, 
nous avons trouvé opportun de mettre en lumière 
la richesse du territoire à travers les témoignages 

de Cherbourgeois d’origine étrangère. Ces parcours différents 
sont un témoignage vivant de toute la richesse culturelle 
de Cherbourg-en-Cotentin.  
Valérie Isoird, adjointe aux relations internationales

Quelques mots sur l’association ?  

Nous sommes neuf personnes 
étudiants en Gestion des 
entreprises et des administrations 
(GEA) à Cherbourg-en-Cotentin, 
et nous nous occupons de l’épicerie 
solidaire, Epi’Etu, dédiée à tous les 

EPI’ETU LUTTE CONTRE LA PRÉCARITÉ ALIMENTAIRE
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étudiants. Elle propose des denrées 
alimentaires à des prix réduits 
de 70%. Notre mission est 
de lutter contre la précarité 
étudiante en fournissant 
des produits de qualité 
à des tarifs accessibles. 

Combien d'étudiants 
accueillez-vous ? 

En moyenne, nous recevons environ 
une cinquantaine d'étudiants par 
semaine sur l'année. Pour venir, 
il suffit de nous suivre sur les 
réseaux sociaux, notamment 
Instagram, pour connaître nos 
horaires d'ouverture. Tous les 

étudiants sont les bienvenus : 
il suffit de présenter une carte 
étudiante ou un justificatif.

Quels sont vos projets pour 
cette nouvelle année? 
Nous envisageons d'intensifier 
notre présence sur les réseaux 
sociaux et lors de certains 
événements pour accroître notre 
visibilité et aider un maximum 
d'étudiants. Une cagnotte en 
ligne est désormais disponible 
sur notre compte Instagram, 
et nous prévoyons d'organiser 
2 à 3 collectes alimentaires 
au cours de l'année à venir.
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Brécourt, un quartier 
chargé d’Histoire 

de lancement de fusées V2, « rapidement 
abandonné au profit d’un site d’assem-
blage et de tirs de V1, avec une rampe de 
lancement et le stockage de 300 engins 
dans les réservoirs modifiés. » Pendant 
l’Occupation, le parc à combustible 
Brécourt subi des modifications et avaries 
importantes. La plupart des réservoirs 
ont en effet été transformés en magasins 
à deux ou trois étages, supportés par des 
piliers et poutres en béton armé. Lors du 
Débarquement en 1944, le complexe est 
inachevé ; une rampe de lancement est 
aujourd’hui classée monument historique. 
Le 20 juillet 1944, Winston Churchill se 
rendra sur place : la légende raconte que 
face à l’ampleur du site, il en aurait lâché 
sa pomme… d’où l’histoire du pommier  
de Churchill !
À partir des années 50, la population aug-

mente rapidement au hameau de la mer 
et à Brécourt : on y construit des maisons 
individuelles, des immeubles, des com-
merces et plus encore depuis le jumelage 
d’Équeurdreville avec Hainneville, le 1er 
janvier 1965. Dans les années 90, le stoc-
kage du mazout prend définitivement fin, 
les installations de pompage et canalisa-
tions sont démontées pour être ferraillées. 
Discret, caché sous la végétation, « le site 
et l’histoire militaire sont encore présents 
dans les mémoires ». 

L’ensemble du site est fermé 
au public pour des raisons 
de sécurité

Brécourt, c’est l’histoire d’un lieu-dit 
de la vallée de la Bonde, situé entre 
Équeurdreville et Hainneville. Un petit 
hameau où les maisons de paysans sont 
construites les unes à côté des autres sur 
la rive gauche, et, où un parc militaire va 
s’installer sur la rive droite. Car, entre les 
deux guerres, la vallée de la Bonde est en 
effet choisie par la Marine nationale pour y 
stocker le mazout, le nouveau combustible 
utilisé par les navires de guerre passant par 
le port de Cherbourg. Un nouvel usage 
qui nécessite d’importants réservoirs 
de stockage : la construction des parcs 
à combustibles souterrains de Brécourt 
et en surface de Hainneville commence 
vers 1928. Jusqu’en 1938, « les réservoirs 
de Brécourt d’une capacité de 10 000 m3 
chacun sont creusés et alimentés par 
deux pipelines depuis la digue du Homet  », 
explique Jacques Hébert, membre de 
l’Association pour la Défense de l’Envi-
ronnement et du Patrimoine Hainnevillais 
(ADEPH). 

SITE MILITAIRE
« En 1940, lors de la prise de Cherbourg 
par les Allemands, le personnel des parcs 
a pratiqué des sabotages sur les instal-
lations. Une fois réparées, l’armée alle-
mande a utilisé les capacités de stockage », 
explique Louis-Michel Hurel, président 
de l’ADEPH. En 1943, elle choisit le com-
plexe souterrain pour y installer un site 

Hameau de paysans à l’origine, Brécourt est devenu au fil du temps et de l’Histoire  
un site industriel et militaire, avant de retrouver petit à petit sa quiétude populaire. 

BIENVENUE !

Plus belle ma ville
Une fois que les plantes ont une taille intéressante, c’est le grand jour !  
L’équipe va les planter en ville. Les horticulteurs pépiniéristes apprécient  
certaines espèces, comme les agapanthes, calcéolaires ou bien callistemons…  
Elles sont plus adaptées à notre climat tempéré. Maintenant que tu sais tout,  
amuse-toi à les reconnaître !

Semer ou bouturer
Semer une graine, c’est la mettre dans 
un terreau spécial pendant un temps 
donné. Ça peut prendre 15 jours ou un 
mois et demi pour voir pousser une 
petite plante, ça dépend de la graine ! 
Pour les autres, c’est le bouturage :  
on prend une partie de la plante, 
on l’ « habille », c’est-à-dire qu’on 
la prépare pour la replanter dans un 
mélange de terreau fin et drainant.  
Il y a plus de 200 espèces différentes  
à Cherbourg-en-Cotentin !

CHACUN SON RYTHME 
Les plantes ne poussent pas toutes à la même vitesse ni de la même façon. 
Certaines vont dans des plaques alvéolées, en serre. Une fois qu’elles 
grossissent, on les met en pot de 1 ou 2L, c’est le rempotage. Aujourd’hui, 
les produits chimiques phytosanitaires sont interdits, c’est mieux pour 
la santé et la planète. Pour les remplacer, l’équipe travaille autrement 
et utilise des astuces naturelles : la coccinelle par exemple, va manger 
les pucerons. Les cultures se font à froid : sans chauffage, même l’hiver ! 
Les plantes fragiles vont rester en serre ou dans des abris de plastique. 
Les autres iront dans des serres ouvertes, pour s’habituer à l’air de la ville. 
Un autre abri est ouvert la nuit pour les plantes australes (du sud).

Moi c’est Frédéric, chef des équipes des serres 
municipales et du parc Emmanuel Liais !
Nous sommes 6 horticulteurs pépiniéristes en tout. Notre travail, c’est de faire 
pousser les plantes pour qu’elles soient jolies et en pleine forme ! Il y a deux 
façons de faire : on sème les graines ou on bouture, en fonction de leur espèce.

SILENCE, ÇA POUSSE !
Sais-tu d’où viennent les plantes que tu vois en ville ? Qui s’occupent d’elles, 

comment poussent-elles ? Suis-nous dans les serres municipales !

INFOS PRATIQUES : 
ADEPH, Association pour la Défense  
de l’Environnement et du Patrimoine 
Hainnevillais : adeph50120@yahoo.fr 
06 77 05 12 02
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BIEN VIVRE 
ENSEMBLE AVEC 

LES CENTRES SOCIAUX
Cherbourg-en-Cotentin compte 7 centres sociaux, tous municipaux. 

Ces établissements ouverts à tous les publics et pensés pour tous regorgent 
d’animations et d’activités en faveur du lien social et du vivre ensemble.

Structures de proximité par excellence, les centres sociaux sont des établissements voués à « créer et 
nourrir le lien social, animer le débat démocratique et construire de meilleures conditions de vie, pour 
tous, aujourd’hui comme pour demain », explique Anne Ambrois, adjointe en charge des centres sociaux 
à Cherbourg-en-Cotentin et membre du conseil d’administration de la Fédération nationale des centres 
sociaux (lire également l’interview p.24). 
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>  CONCRÈTEMENT, UN CENTRE SOCIAL, 
C’EST QUOI ? ON Y FAIT QUOI ? 

Un centre social, c’est un équipement polyvalent 
installé au cœur d’un quartier ou d’un territoire. 
On y trouve une multitude d’activités et de services : 
sorties culturelles, ateliers artistiques, de cuisine, 
informatique, du soutien à la parentalité, l’organisation 
de débats, un soutien aux initiatives des habitants… 
« Un centre social est un véritable lieu de proximité. 
Notre rôle est d’accompagner les projets individuels 
et collectifs, explique Anthony Lerenard, chef 
du département animations socioculturelles et 
numériques. Aller dans un centre social, c’est aussi 
s’engager sur un projet collectif, ensemble, où l’on 
porte des valeurs de solidarité, d’acceptation des 
autres et de démocratie. »

>  PUIS-JE VENIR DANS UN CENTRE, MÊME 
SI JE N’AI PAS DE DIFFICULTÉS SOCIALES ?

Oui ! Les centres sociaux sont ouverts à tout 
le monde, sans conditions d’âge, de situation familiale 
ni professionnelle ! Ils s’adressent à tous les habitants 
du territoire. Aucune obligation de choisir le centre 
proche de son habitation. L’objectif est de créer du lien 
social. Ainsi, chaque centre propose de nombreuses 
activités et projets. Il y en a pour tout le monde. 

Mais, il y a aussi des actions pour les publics 
spécifiques, prioritaires car plus fragiles ou démunis : 
familles monoparentales, adolescents ou jeunes 
en difficultés, immigrés…

>  ON TROUVE LA MÊME CHOSE DANS TOUS 
LES CENTRES ? SONT-ILS IDENTIQUES ? 

Non. Chaque centre est différent. Il a sa propre 
identité car il est lié à son quartier ou son territoire 
d’implantation. Chaque centre réalise avec les 
habitants et différents partenaires un projet qui 
a pour objectif de répondre aux besoins de la 
population et du quartier. 

Ce projet inclut un plan d’actions, réalisé sur la base 
d’un diagnostic. C’est cela qui permet d’obtenir 
l’agrément et un financement de la part de la CAF, 
et ainsi d’être reconnu en tant que centre social.

Si chaque centre est différent, tous proposent 
de nombreuses activités, et les passerelles entre 
les centres sociaux sont fréquentes. Un exemple ? 
"Automne solidaire" organisé en novembre 
qui mène des actions en partenariat avec les 
associations (pièces de théâtre, journée festive,…)  
ou bien encore de l’opération "J’peux pas j’ai jeux" 
où les ludothèques se mutualisent.

Le saviez-vous ?
Si la tendance nationale est 

à la gestion associative (80%), 

à Cherbourg-en-Cotentin, les centres 

sociaux sont tous municipaux

DOSSIER
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DU NOUVEAU DANS 
LES CENTRES SOCIAUX 

Ouvertures, nouveaux tarifs… Les centres sociaux se renouvellent en permanence !

L e 1er juin, le centre social de La Glacerie La Mosaïque 
a rouvert ses portes après trois ans de travaux. 
Vieillissant et énergivore, le plus ancien centre 
social du Cotentin avait alors fait l’objet d’une 

rénovation globale (chaufferie, isolation, installation de pan-
neaux solaires, etc.) afin de garantir la qualité d’accueil et la 
sécurité de tous les publics. On y trouve : un espace famille 
et numérique, une ludothèque, un relais petite enfance, 
un espace café et un espace jeunes.

Le 28 septembre dernier, c’est le centre social Niki de Saint 
Phalle qui a ouvert ses portes à Tourlaville, dans les  anciens 
locaux du Nid, regroupant les points d’accueils Northeim, 
Églantines et Flamands. Le centre abrite un espace 
jeunes, un atelier de bricolage, une salle d’activités et 
une cuisine, une fabrique numérique. À ces deux nouveaux 
centres s’ajoutent le Totem et le Puzzle (Équeurdreville-
Hainneville) et Françoise Giroud, Olympe de Gouges et 
Flora Tristan (Cherbourg-Octeville). Répartis sur toute la 
ville, le maillage territorial en la matière est fort et traduit 
« la volonté de la Ville de renforcer l’équité territoriale des 
services à la population sur l’ensemble du territoire », 
souligne Anne Ambrois, adjointe en charge des centres 
sociaux à Cherbourg-en-Cotentin.

DES TARIFS HARMONISÉS DEPUIS 
LA RENTRÉE
Depuis septembre, les tarifs sont harmonisés et 
communs à tous les centres sociaux et espaces 
numériques. En somme, pour participer aux activités 
proposées dans n’importe quel centre, le principe 
d’adhésion sera universel : 5 € pour l’année (cotisation 
annuelle individuelle) ou 9€ pour les familles.

UN CENTRE SOCIAL ROUVERT, 
UN AUTRE CRÉÉ

DANS UN CENTRE SOCIAL, 
JE TROUVE :

des activités 
de convivialité 

(goûters , soirées à thèmes, 

spectacles, jardins partagés …)

des ateliers et animations en tout genre 
(cuisine, santé-bien-être, sport,…)

des espaces numériques 
(accès libre à divers équipements (ordinateurs, 
scanners, imprimantes,…) ; accompagnement 
informatique ; ateliers de création numérique ; 
jeu vidéo/gaming ; studio (MAO et streaming))

un espace cafétéria, un espace famille 
(temps d’échange et d’animation parents / enfants,…),

un accueil jeunes
des permanence et des aides 

(PMI, mission locale, assistante sociale, 
conciliateur de justice, aide aux démarches 

administratives, 
d’accès aux droits…)

des ludothèques et espaces jeux

des propositions 
de sorties et balades 

(musées, jardins, châteaux, zoo, plage…)
des activités ludiques 

(loisirs créatifs, jeux de société, 
calligraphie,…)

CHERBOURG-EN-COTENTIN 
PRÉCURSEUR
Adhérents de la Fédération nationale des centres 
sociaux (FCSF), les 7 centres de Cherbourg-en-
Cotentin trouvent une aide précieuse auprès de ce 
réseau. Cette année, les centres cherbourgeois 
travaillent particulièrement sur les thématiques "Aller 
vers" et "Hors les murs", des techniques d’animation 
pour proposer aux habitants de réagir et d’échanger 
avec les personnels des centres sociaux : « 90% des 
professionnels de nos centres sont formés. Nous allons 
pouvoir augmenter notre capacité d’action sur l’espace 
public ; c’est précurseur », explique Anthony Lerenard. 
De plus, la FCSF est particulièrement sensible à 
l’aspect numérique : à Cherbourg-en-Cotentin, 
de nombreux accueils ont été développés pour 
accompagner les demandes d’aides au numérique, 
de même que les accompagnements en médiation 
numérique (lire p. 23)
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C’est une des bonnes nouvelles de la saison pour le club d’athlétisme : 
sa montée en N1 en mai dernier vient couronner de bons résultats !

L’AS TOURLAVILLE 
MONTE EN N1 !

A vec 416 licenciés de 
tout âge (des classes 
éveil aux masters de 
plus de 60 ans) et une 

pratique aussi bien loisir que compé-
tition, l’AS Tourlaville est aujourd’hui 
le premier club d’athlétisme de la 
Manche et le quatrième normand. 
« En dix ans, nous avons doublé nos 
effectifs, nous sommes sur une belle 
dynamique, explique son président, 
Nicolas Bérenger. Et nous avons 
été récompensés avec l’accession 
du club en N1 lors du deuxième tour 
interclubs à domicile ! » C’est en effet 
une grande satisfaction pour l’AS 
Tourlaville qui fait désormais partie 

des 64 meilleurs clubs français. « Cela 
récompense le travail de formation et 
incarne la volonté de donner envie 
à nos jeunes ». 
D’autres marqueurs témoignent de 
la bonne forme du club : plusieurs 
licenciés ont en effet brillé par 
leurs excellents résultats. C’est le 
cas d’Evan Gossard (110m haies), 
de Juliette Hannot (16e au 10 000m 
marche) et de Caroline Osmont 
(vice-championne de France du 
10 000m marche), lors du  Champion-
nat de France élite. Bravo à eux !

Plus d’infos : tourlaville.athle.com 
  Athlétisme Tourlaville 
  As Tourlaville

Anne Ambrois,Anne Ambrois,
QQuestionsuestions  àà

maire déléguée de La Glacerie et adjointe aux centres 
sociaux et membre du conseil d’administration 
de la Fédération nationale des centres sociaux

À Cherbourg-en-Cotentin, 
tous les centres sociaux sont 
municipaux. Qu’est-ce que 
cela change ?
C’est vrai. Au niveau national, 
80% des centres sociaux sont 
associatifs. Chez nous, ils 
sont tous municipaux et c’est 
une grande chance. Les gens 
n’identifient pas forcément 
la Ville quand ils se rendent 
dans un centre social. Un des 
avantages c’est que les agents 
sont vraiment au service du 
projet et des habitants et créent 
du lien entre les différents 
acteurs : associations, 
institutions, etc. Sur ce mandat, 
nous avons retravaillé le 
maillage de façon à couvrir 
intégralement le territoire mais 
aussi pour créer une dynamique 
d’ensemble, globale. Nous 
avons 2 centres sociaux à 
Équeurdreville-Hainneville, 
3 à Cherbourg-Octeville, 
1 à La Glacerie et 1 à Tourlaville : 
7 centres répartis sur 
l’ensemble de la ville. 

À qui s’adressent les centres 
sociaux ?
À tous ! Un centre social réunit 
l’ensemble des habitants 
(les parents, les enfants, les 
jeunes, les adultes de toutes 
catégories socioprofessionnelles 
confondues…). Par définition, 
le centre social est un lieu où l’on 
est accueilli tel qu’on est afin de 
créer du lien social, d’animer des 
débats démocratiques, de créer 
pour la société. La participation 
des habitants y est structurante, 
en cela on adhère à un centre 
social, c’est-à-dire que chacun 
est partie prenante sur une action. 
Pour moi, la force d’un centre 
social c’est de mettre autour de 
la table un échantillon d’habitants 
qui va porter et mettre en place 
des projets. Il y a des constantes 
comme la ludothèque, des 
activités, des sorties familles, etc. 
ou des animations de territoire 
comme en période de Noël ou 
Halloween, des animations 
faites pour créer du lien 
intergénérationnel entre ceux qui 
n’ont pas forcément l’habitude de 
se croiser. L’idée est que tout 
le monde vienne !

>    LE PUZZLE, 
rue Jean Moulin 
02 33 01 81 70 / puzzle@cherbourg.fr

>    LE TOTEM, 
rue des Hauts-Varengs 
02 33 01 01 75 / totem@cherbourg.fr

>    FLORA TRISTAN, 
33 rue de Bougainville 
02 33 94 58 59 
maison.flora-tristan@cherbourg.fr

>    FRANÇOISE GIROUD, 
1 rue du Neufbourg 
02 33 44 54 44 
maison.francoise-giroud@cherbourg.fr

>    OLYMPE DE GOUGES, 
rue de l’Île-de-France 
02 33 01 89 90 
maison.olympe-de-gouges@cherbourg.fr

>    LA MOSAÏQUE, 
86 rue des Poètes 
02 50 79 16 80 
secretariat.mosaique@cherbourg.fr 

>    NIKI DE SAINT PHALLE, 
290 rue du Caplain 
accueil.ndsp@cherbourg.fr 

CARNET 
D’ADRESSES

L’OPEN FÉMININ 50 DEVIENT UN WTA 50 !
Pour sa 16e édition, qui aura lieu du 13 au 
20 octobre, le tournoi international annuel 
de tennis féminin de la Manche franchit 
une nouvelle étape, et pas des moindres : 
il devient désormais un WTA 50 ! C’est 
à la suite de la réforme de l’International 
Tennis Federation (ITF) et sur proposition 
de la Fédération française de tennis que 
l’appellation se fait désormais en nombre 
de points WTA (pour Women’s Tennis 
Association, la principale association 
organisant les compétitions de tennis 
professionnel des femmes dans le monde). 
Concrètement, le tournoi voit sa dotation 
passer de 25 000 à 40 000 $ ! « C’est un virage 

conséquent pour le tournoi, explique son 
directeur Pierrick Dorange. Un grand 
changement ! » En effet, désormais, comme 
pour les tournois masculins, l’appellation 
se fera en fonction du nombre de points 
WTA décernés à la gagnante ; ici 50. 
32 joueuses se partageront le tableau ; huit 
pourront se qualifier pour le tableau final. 
Organisé exclusivement par des bénévoles, 
le tournoi a pour objectif de promouvoir 
le tennis féminin.
Du 13 au 20 octobre, 10 h-20 h,
complexe Louise Michel
d’Équeurdreville Hainneville. 
Gratuit.
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Quelle est selon vous la mission première 
d’un centre social ?
De faire société. En intérieur, en extérieur : 
un centre social ne se cantonne pas à ses 
murs, il doit investir l’espace public. Son 
but est de créer du lien, pour tout le monde. 
À travers la participation des habitants, 
je voudrais qu’on soit le relais d’initiatives 
citoyennes, où il y a une éducation populaire. 
Nos 7 structures sont en permanence en 
ébullition : ce sont des endroits où l’on 
discute, on échange, on se rencontre.

DOSSIER SPORT
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Théâtre, cirque, concerts, humour, spectacles de rue ou pour 
les tout-petits, résidences artistiques… Une quarantaine 
d’événements culturels vont jalonner cette nouvelle 
saison ! « Cette année encore, la Ville vous propose une 
saison culturelle riche et éclectique au sein de ses salles. 
Cette programmation familiale est pensée à des tarifs 
volontairement modérés pour favoriser un accès aisé 
à la culture, annonce Catherine Gentile, maire déléguée 
de Cherbourg-Octeville en charge de la culture et du 
patrimoine. La programmation de l’espace culturel Buisson 
ou du Théâtre des Miroirs est accessible à toutes et tous : 
notre objectif est d’avoir une offre familiale très qualitative 
et en même temps facile d’accès. »  

Diversité et sujets de société
Les parcours de femmes, connues et moins connues, seront 
à l’honneur cette saison : avec Punk.es ou comment nous ne 

Éclectique, bien dans son époque et familiale, 
la nouvelle saison culturelle municipale 
promet de beaux moments pour tous.

UNE NOUVELLE SAISON CULTURELLE
FOISONNANTE !

À CHERBOURG-EN-COTENTIN. PETITE SÉLECTION.

ON AIME

Côté musiques actuelles, le ton sera 
à l’émergence et à la découverte. 
Après le concert de Bonnie Banane 
le 10 octobre, artiste R'n'B à 
l’univers singulier, rendez-vous 
le 16 novembre avec Vox Low, « une 
version acid-house de Jesus & Mary 
Chain », formé notamment par deux 
ex-membres de Think Twice produit par 
Laurent Garnier dans les années 2000...
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UNE DOUBLE 
EXPOSITION   
POUR JEAN 

PAINLEVÉ

TREMPLIN DES MUSIQUES 
ACTUELLES : POURQUOI 
PAS VOUS ?
Le Tremplin des musiques actuelles revient le samedi 14 décembre ! 
C’est l’occasion pour le public de découvrir les jeunes talents 
régionaux qui pourront bénéficier d’un accompagnement par 
Le Circuit et l’opportunité de se produire dans un festival partenaire 
(les Art’Zimutés, MusikenSaire et les Pinsonores).
Si vous êtes musicien, artiste solo ou en groupe et que vous souhaitez 
vous produire sur scène, ce tremplin est pour vous ! Vous pourrez ainsi 
rencontrer des professionnels et être accompagné dans votre pratique.

>  Envoyez vos candidatures à accompagnement@cherbourg.fr

Jusqu'au 2 février février 2025, deux expositions 
consacrées au cinéaste et biologiste français Jean 
Painlevé se tiendront en parallèle à l’espace Hippolyte 
Mars de la Ville et au Point du Jour. Les deux espaces ont 
travaillé en étroite collaboration.
Spécialisé en faune sous-marine, l’artiste (1902-1989) 
était devenu une figure internationalement connue pour 
ses expériences filmiques, spécialiste du documentaire 
et du cinéma scientifique. « Associé à l’avant-garde, 
il utilise le cinéma comme un outil d’exploration pour 
révéler les aspects inconnus et mystérieux d’organismes 
vivants », indiquait le centre d’art du Jeu de Paume à 
Paris lors de la présentation de l’exposition, à l’été 2022. 
À partir du 6 octobre, au Point du Jour, vous pourrez 
retrouver les œuvres de Jean Painlevé, issues de 
l’exposition du centre d’art parisien. Didactiques et 
poétiques, documentaires et extraordinaires, ses 
images fixes ou en mouvement nous offrent une 

Ci-contre Bonnie Banane,
ci-dessus le groupe Vox Low.
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réflexion profonde sur le rapport de l’homme au vivant, 
sur le rôle de la technologie dans la perception et la 
compréhension du monde, ainsi que sur l'importance de 
la recherche, tant pour le scientifique que pour l'artiste. 
En écho à l’univers de l’artiste, l’espace Hippolyte Mars 
montrera « comment le mystère sous-marin devient une 
source d’inspiration pour les artistes contemporains ». 
L’occasion de présenter les œuvres des artistes Hicham 
Berrada, Michihiro Shimabuku ou Aurélien Froment. 
À voir !

>  Jean Painlévé, Écho contemporain 
Jusqu'au 2 février, merc.-dim., de 14 h à 18 h, 
espace Hippolyte Mars

>  Jean Painlevé, Les pieds dans l’eau 
Jusqu'au 2 février, merc.-dim., de 14 h à 18 h, 
Le Point du Jour.

sommes pas devenues célèbres de Rachel Arditi et Justine 
Heynemann, vous découvrirez une fresque punk joyeuse 
aux accents féministes, coup de cœur Télérama au festival 
d’Avignon 2023... Avec La Joconde parle enfin de Laurent 
Ruquier et Rodolphe Sand, vous assisterez à un monologue 
riche en anecdotes historiques méconnues sur une mise 
en scène originale, quand les artistes Pauline Barboux et 
Jeanne Ragu vous proposeront, elles, un cirque acrobatique 
et fusionnel dans le spectacle sous chapiteau tout en beauté 
ELLE/S, dans le cadre d’Escapade d’été. 
On rira également beaucoup cette année avec notamment 
les spectacles de Paul Mirabel, Reda Seddiki ou encore 
Benjamin Tranié.
Côté jeune public, l’Éveil culturel de la petite enfance – 
dispositif municipal gratuit pour les 0-3 ans – proposera 
Poulettes (comptines, chansons et jeux de doigts), 
Zèbro (danse et objet) ou encore Sous l’arbre 
(marionnettes contemporaines). 

>  Retrouvez la programmation complète sur cherbourg.fr
     Attention, certains spectacles affichent déjà complet.

CULTURE
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SEPTEMBRE - DÉCEMBRE  
Voici notre sélection de sorties à vivre en solo, en famille ou entre amis. 

Le programme complet est à retrouver sur le site cherbourg.fr, rubrique agenda-loisirs 

ESCAPADES 
BLEUES 

Jusqu’en décembre 

Que vous aimiez les spectacles, les balades, le cinéma : il y en a 
pour tout le monde. Voici notre sélection (non exhaustive) pour 
les seniors de 65 ans et plus, dans le cadre du programme des 
Escapades bleues.

>  Réveil musculaire, tous les vendredis de 10 h à 11 h 
Foyer Jacques Prévert, 101 rue Jacques Prévert. Gratuit sur 
inscription.

>  Vendredi 18 octobre – 14 h 30 – Il n’y a pas d’âge pour chuter, 
c’est important d’en parler ! Campagne nationale – Plan 
antichute des personnes âgées 
« Comment adapter son logement » animé par Héléna Gonin, 
ergothérapeute, en présence d’un représentant de Presqu’île 
Habitat. Entrée libre. Salle des mariages – Cherbourg-Octeville

>  Mardi 19 novembre - 9 h 30 
« P’tit déj » aux archives municipales 
Découvrez 1,5 km linéaires de documents datant du Moyen-Âge 
à nos jours, retraçant l’histoire de Cherbourg-Octeville. 
Rendez-vous au CCAS, 18 rue Paul Talluau, Cherbourg-Octeville 
Places limitées - Gratuit sur inscription

>  Dimanche 8 décembre  à partir de 12 h - Repas à thème "bistrot chic" 
Salle Montécot  – Cherbourg-Octeville 
Tarif maximum soumis à barème social : 30 €  . 
Transport aller/retour sur point de ramassage (payant) 

Et aussi : Ciné-seniors à 5 € 
Les jeudi après-midi, au Palace, rue des Résistants, 
Équeurdreville-Hainneville 

Pour plus d’informations : 
direction autonomie du CCAS au 18 rue Paul Talluau, 
Cherbourg-Octeville - 02 33 01 50 71 
et sur cherbourg.fr

Rendez-vous

Retrouvez l'ensemble des idées 
de sorties sur

cherbourg.fr

ART ET CULTURE   
POUR TOUS 

ACT 2 

L’association Art et Culture pour Tous souhaite accompagner et mettre 
en avant le travail d'artistes locaux et pouvoir le proposer à tout 

le monde. Six artistes du Cotentin aux univers différents exposeront 
au château des Ravalet. Découvrez Hypnagogia, l'art et sa peinture 
de rêves éveillés ; Yunaima Oyola et ses céramiques ensoleillées ; 

Mariette Cespedes et ses illustrations aquarellées ; Chloé Viger 
et ses portraits de femmes ensorcelantes ; Marie Le Palabe 

et son travail singulier. Enfin Popeline et son univers de poupées.

26 – 27 octobre

Avec cette traditionnelle exposition de l'automne, les Peintres 
de Querqueville (une trentaine d’adhérents) expriment leur 
talent au travers de leurs créations, acryliques, pastels, huiles, 
dessins et aquarelles. Ils illustrent ainsi le travail accompli tout 
au long de l'année au sein de leurs ateliers. 

LES PEINTRES 
DE QUERQUEVILLE  
Entrée libre, aux horaires d’ouverture 
de la mairie déléguée, avenue de Couville
Querqueville ; 02 33 01 65 00

Jusqu'au 29 octobre
Exposition 

Exposition
Laissez-vous guider par l’équipe du Palace qui a concocté une 

programmation taillée pour les fins limiers. Projections de films récents 
et remarqués lors de festivals, soirée "judiciaire" et des films 

du patrimoine "Cinéma Polar" commentés… : toutes les informations sont 
à retrouver sur le site Internet du cinéma : lepalace.org

LE POLAR À L’HONNEUR 
AU PAL ACE 

13 au 19 novembre
Cinéma

2 rue des Résistants 
Équeurdreville-Hainneville ;

02 33 78 96 49

Au château des Ravalet, de 10h à 18h

Yannick Bellanger de l'Association pour la systématique des phasmes 
et l'étude de leur répartition (ASPER) vous livre les secrets 

sur les phasmes, les fantômes de la forêt. Ces insectes, passionnants, 
sont des experts du camouflage. Vous allez être étonnés !

PHASMES
De 15 h-17 h, à partir de 10 ans, accompagné.

À la Maison de l’environnement et du développement durable 
(MEEDD), 356 rue des Algues, Tourlaville. Inscriptions 

obligatoires au 02 33 22 22 16.
Tarifs : 3 euros ; gratuit moins de 16 ans. 

16 novembre
Conférence 

D
R

ON      SORT   !

28 29C MA VILLE LE MAG • OCTOBRE 2024



Groupe des élu·E·s socialistes, écologistes, 
citoyens et radical de gauche

Face à l’incertitude
Il est des rentrées plus sereines que d’autres, celle que nous avons vécue 
en ce mois de septembre était particulièrement incertaine.

Il y a d’abord ce qui ne change pas, c’est le constat de la belle dynamique 
associative, sportive et culturelle de notre ville. Merci à l’ensemble des 
bénévoles et salariés de ces secteurs qui permettent à petits et grands de 
s’épanouir dans des activités de loisir ou de façon plus sérieuse tout au long 
de l’année. Après les forums des associations et l’ouverture de la saison 
culturelle, nous nous projetons dans des beaux moments d’émotions 
collectives et individuelles.

Il y a ce qui a changé et qui est heureux : notre ville est transformée, 
embellie après des mois de travaux et la nouvelle offre de mobilité vous 
permet de varier les modes de transport en fonction de vos besoins.

Et puis il y a l’instabilité politique qui nous maintient dans l’incertitude. 
Après des élections législatives anticipées et des semaines d’attentes pour 
la nomination d’un gouvernement, les dossiers n’ont cessé de s’empiler 
pendant l’été et tout particulièrement celui du budget de l’État qui fait face 
à une procédure européenne de sanction pour l’étendu de son déficit. Si 
le sujet peut nous sembler lointain, il aura pourtant un impact fort sur nos 
communes et collectivités qui sont souvent la variable d’ajustement d’un 
État qui a besoin de trouver des économies.

À nouveau, nous aurons à faire des choix que nous aurions aimé ne pas 
avoir à faire et après l’absorption de l’inflation des années 2022 et 2023, 
nous serons vigilants à garder les moyens de continuer à mener les 
politiques municipales qui maintiennent la cohésion et le plaisir de vivre 
ensemble dans une ville qui change pour le bonheur du plus grand nombre.

Benoit Arrivé, Dominique Hébert, Anne Ambrois, Gilbert Lepoittevin, 
Agnès Tavard, Sébastien Fagnen, Claudine Sourisse, Odile Lefaix-Véron, 
Maurice Rouelle, Anna Pic, Catherine Gentile, Pierre-François Lejeune, 
Martine Grunewald, Emmanuel Vassal, Karine Duval, Arnaud Catherine, 
Philippe Simonin, Lydie Lepoittevin, Noureddine Bousselmame, Muriel 
Jozeau-Marigné, Bernard Berhault, Gilles Lelong, Patrice Martin, Sylvie 
Lainé, Chantal Ronsin, Bertrand Lefranc, Daniel Morin, Stéphanie Coupé, 
Christian Bernard, Estelle Hamel, Valérie Isoird, Quentin Lagallarde, 
Lucie Morin.

Groupe des Élus socialistes, écologistes, 
citoyens et radical de gauche
anna.pic@cherbourg.fr - 06 30 25 46 23

 La Gauche debout 

Thomas Jolly, de Cherbourg-en-Cotentin aux 
Jeux Olympiques et Paralympiques de 2024, 
un théâtre très politique
Chacun(e) garde en mémoire la résidence de Thomas Jolly au Trident. 
C'était il y a un peu plus de 10 ans, il en restera notamment cette 
expérience théâtrale extraordinaire que fut la mise en scène du Henry VI 
de Shakespeare. Un travail qui permit à toutes et tous de se rendre étranger 
à soi-même, un spectacle vivant qui redéfinissait notre rapport au monde, 
un spectacle qui repensait notre rapport au politique. 

C'est cette même ambition artistique, appuyée par l'engagement 
incroyable de milliers de bénévoles et fonctionnaires, qui a été le fil 
rouge des cérémonies des Jeux 2024. Du groupe de metal Gojira devant la 
Conciergerie célébrant la République de l'an I à l'Hymne à l'amour chantée 
par Céline Dion en passant par Aya Nakumura et la Garde Républicaine, 
c'était bel et bien un projet républicain du XXIe siècle qui était affirmé dans 
cette parenthèse de l'été 2024.

Le travail artistique de Thomas Jolly tout au long de ces années doit être 
une boussole pour nous. Une boussole qui nous permet de trouver un cap 
dans un monde complexe, ouvert et dont les contours se redessinent en 
permanence.

Florence Amiot, Karine Hurel, Sophie Lemoigne, Nadège Plaineau, Valérie 
Varenne, Ralph Lejamtel, Didier Perrier et Bertrand Hulin (coordonnateur 
du groupe)

la Gauche debout
asso.lagauchedebout@gmail.com

Cercle du Cotentin 

Tous les projets de mobilité doivent être 
soutenus
La rentrée 2024 est marquée par le lancement de la nouvelle offre de 
mobilité Cap Cotentin avec l’entrée en service du réseau Bus Nouvelle 
Génération. Porté par l’Agglomération, le projet initial a été retravaillé par 
les élus communautaires qui ont notamment réduit l’espace mobilisé par 
les voies dédiées. Un résultat convaincant notamment avec la création 
du nouveau pôle d’échange multimodal du secteur de la gare ferroviaire, 
véritable carrefour de l’intermodalité. 
Cette offre de mobilité doit aujourd’hui se compléter avec l’ensemble des 
modes de déplacement que sont le développement de pistes cyclables et 
la création de la voie de contournement ouest de Cherbourg.
Sur ce projet, nous regrettons une nouvelle fois les atermoiements de 

la majorité municipale alors que la ville de Cherbourg-en-Cotentin 
a signé en octobre 2021 la convention de financement aux côtés des autres 
collectivités territoriales. 
Nous rappelons que dans un sondage Ifop réalisé en février 2024, 76% 
des habitants du territoire se sont exprimés favorablement pour ce projet 
routier essentiel au développement de notre commune.
Nous demandons donc de la clarté et le respect des engagements pris 
pendant la campagne de 2020 et au cours du mandat.
Excellente rentrée 2024 à tous nos concitoyens cherbourgeois en cotentin.

Guy Broquaire, Bruno Françoise, Karine Hébert, Sophie Héry, Frédérik 
Lequilbec, Camille Margueritte, David Margueritte, Eddy Saget, 
Sandrine Tarin

Le Cercle du Cotentin
14 rue Paul Talluau 50100 Cherbourg-en-Cotentin
 09 83 76 03 75 - lecercleducotentin.fr 
contact@lecercleducotentin

La Coopérative Citoyenne

Rentrée tous azimuts
Nous écrivons ce texte huit jours avant la rentrée dans un contexte 
politique national incertain avec un gouvernement en suspens depuis 
plusieurs mois, et un Président… en lévitation ? Malgré cela, et après un 
été humide mais olympique, nous souhaitons une bonne rentrée à tous, 
et en particulier à la communauté éducative et au monde associatif pour 
qui c’est une période importante de l’année. Nous pourrons tous profiter 
des nouvelles infrastructures et services de transport avec notamment 
la voie du Homet et le Bus Nouvelle Génération. Il y aura sûrement des 
améliorations à apporter, mais souhaitons et faisons en sorte que ces 
investissements nous fassent progresser vers des déplacements moins 
polluants et meilleurs pour la santé. Cette période chargée est le moment 
choisi pour l’enquête publique sur la création du parc d'activités Collignon 
Sud Croix-Morel, qui a un impact potentiel significatif pour les riverains 
et l’environnement. Nous y serons très attentifs. Plus largement, on peut 
se demander si ce genre de projet est encore pertinent au vu des tensions 
sur le recrutement et le logement que connaît notre territoire. Enfin, 
la préparation du budget de la nation se fait dans une situation politique 
compliquée avec ses effets sur les finances des collectivités locales. 
Nous demandons à la majorité municipale d'engager une concertation 
avec l'ensemble du conseil, et un débat citoyen, sur le budget de la ville.

Pascal Brantonne, Yvonne Pecoraro, Nicolas Vivier

La Coopérative Citoyenne
elus@coopcitoyenne.fr – 06 62 83 33 36 / 06 34 96 07 06

TROMBINOSCOPE DE LA VILLE : 
cherbourg.fr/institution/vie-politique/les-elus-de-

cherbourg-en-cotentin-1536.html

 Citoyens dans la ville 

Pour une ville apaisée, privilégions 
les aménagements doux, compatibles 
avec les mobilités douces !
Les installations du BNG sont terminées. Il faut que l’ensemble des 
usagers, piétons, automobilistes, poids lourds, parents avec poussette, 
personnes en fauteuil, personnes âgées,….s’approprient l’espace public. 
Des bordures saillantes, dangereuses (sur le Parking Levallois, des tôles 
d’acier ont dû être meulées) séparent chaque zone de circulation des 
autres et constituent des obstacles pour les déplacements. 

Les usagers séparés, ce n’est pas la ville partagée, mais la ville imposée, 
chacun dans son couloir. Créons des zones de rencontre 20 km/h sans 
obstacle, dans des rues commerçantes, à proximité des écoles. D’autres 
villes et villages le font, pourquoi pas nous ? Ces zones seraient moins 
coûteuses à aménager et présenteraient des capacités d’évolutions plus 
importantes que les dinosaures urbains que l’on réalise. La simplicité 
s’adapte dans le temps quand la complexité ne peut évoluer.

Pourquoi Cherbourg-en-Cotentin, ville exemplaire ne s’inscrit-elle pas 
dans le challenge « Ville Prudente » de la prévention routière ? Nous en 
avons fait la proposition en conseil municipal, sans résultat ! Qui s’intéresse 
à la sécurité des usagers ? Près de 500 communes sont labellisées. 
À quand pour Cherbourg en Cotentin ?

N’hésitez pas à nous contacter,

Jean-Michel Maghe, Françoise Hamon-Barbé

Citoyens dans la ville
citoyensdanslaville2020@gmail.com
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SES DÉBUTS
Après avoir navigué comme lieutenant

puis second au pont et à la machine,
sur porte-conteneurs, ferry, navires

de croisière et de service pétrolier,
je suis devenu commandant

à 31 ans. J’ai beaucoup voyagé :
pour devenir pilote, il faut avoir

10 ans de navigation et son
brevet de capitaine illimité.

SES PASSIONS
Je voulais être commandant depuis

toujours. Le pilote est le lien entre la terre
et le navire, c’est la première personne

que l’équipage voit en arrivant au port.
J’ai voulu concilier ma passion pour
la mer et les navires, et m’investir
pour un territoire qui m’est cher.

J’ai voulu m’investir 
pour un territoire 

qui m’est cher.

SES PROJETS
Être pilote, c’est un métier très exigeant.
Je dois toujours continuer à m’améliorer
et gagner en expérience ! Nous sommes
une bonne équipe dans un port à taille
humaine, qui se développe, où tout
le monde se connaît. C’est une chance !

BIO
À 36 ans, Valentin Hamon est pilote maritime au port 
de Cherbourg-en-Cotentin. Après 5 ans d’études à l’École 
nationale supérieure maritime (ENSM) du Havre et 11 ans 
de navigation au long cours, il passe le concours de pilotage 
organisé par la Direction départementale des territoires 
et de la mer (DDTM) à l’été 2022. Depuis, il assure l’entrée 
et la sortie des navires de plus de 50 mètres.

VALENTIN 
HAMON

SON QUOTIDIEN
Le port ne s’arrête jamais,

c’est 24h/24 ! Nous faisons
des astreintes de 24h. Nous sommes

4 pilotes à la station. J’ai aussi en charge
la gestion de la maintenance de nos 3 pilotines.

Notre métier, c’est une évaluation permanente
du risque pour que le navire arrive en toute
sécurité à quai. Nous sommes à la fois experts
de la manœuvre et connaissons parfaitement

les espaces portuaires.

RENCONTRE


